

Leopoldo Castedo

D. Ricardo E. Latcham y el XXVII Congreso Internacional de Americanistas



HUBIERAMOS querido dar el espacio preferente que merece al extenso comentario crítico del XXVII Congreso de Americanistas celebrado hace pocas semanas en Lima. No pudo ser así por razones que son obvias. Queremos, no obstante, señalar, a título informativo, algunos datos que orienten sobre un tema inexplicablemente silenciado en Chile, y sobre la gran aportación llevada a cabo por el insigne sabio D. Ricardo E. Latcham.

Asistieron al Congreso delegados de 19 países, además de los representantes de 22 universidades e instituciones culturales y de la participación de 160 adherentes de distintas nacionalidades.

Hubo, en el Comité de Honor, hombres de tanta personalidad como el Dr. Paul Rivet, infatigable investigador y americanista, célebre por sus audaces teorías sobre las hipotéticas relaciones entre las tribus oceánicas y los habitantes precolombinos del Litoral Pacífico de América del Sur, actualmente Director del Musée de l'Homme de París; Joyce, Director de la Sección Americana del British Museum, organizador de las más interesantes expediciones científicas a Centro América; el sabio norteamericano Dr. Ales Ardlicka...

Figuraba también en el Comité de Honor, además de hombres tan formados como Alfonso Caso (México) y Ricardo Levene (Argentina), representando (¿?) a España, el Dr. Gregorio Marañón (¡!).

D. Ricardo Latcham, delegado especial de Chile, además de presentar tres trabajos (dos a la Sección de Arqueología y Prehistoria Americana (1) y uno a la de Antropología Social (2), honró al Congreso como Vice-Presidente y Presidente de las Sesiones Plenarias Extraordinarias.

Chile debe al profesor Latcham la probable celebración en Santiago del próximo XXVIII Congreso Internacional de Americanistas. A este efecto, consideramos interesante anotar el desarrollo del debate en que el Congreso de Lima tomó tal acuerdo.

El Artículo 2.º del Reglamento Permanente de los Congresos, determina la periódica alternativa de la sede de su celebración entre el Antiguo y Nuevo Continente. Aplicando dicho artículo, en las sesiones habidas en la Primera Parte del XXVII Congreso (México, 1939) se acordó fijar en París la sede del próximo (1941).

Posteriormente el profesor Latcham consiguió la aprobación, por el Claustro Pleno del Congreso de Lima, del anejo siguiente:

1.º Nombrar a París como sede del Congreso de 1941.

2.º En el caso de existir cualquier impedimento para celebrarlo en París, quedaría señalado, automáticamente, Santiago de Chile, y nombrado Presidente de la Comisión Organizadora D. Ricardo E. Latcham.

Este acuerdo, redactado en conformidad con el Artículo 4.º del Reglamento Permanente, determinará—como es muy probable, dadas las circunstancias porque atraviesa Europa—la celebración en Santiago del XXVIII Congreso Internacional de Americanistas.

Agradecida muestra de deferencia fué la invitación de la

Universidad Mayor de San Marcos de Lima al profesor Latcham. Dictó una serie de conferencias científicas (en la Facultad de Letras de la Universidad se utiliza como texto un libro del profesor Latcham sobre Prehistoria Peruana—) al final de las cuales se le confirió, solemnemente, el título de Doctor «Honoris Causa», con su correspondiente Diploma y Medalla de Oro.

* * *

En general, casi todos los trabajos presentados al XXVII Congreso Internacional de Americanistas, celebrado en Lima del 10 al 16 de septiembre próximo pasado, por su inédita contextura, constituyen una verdadera aportación al estudio, todavía en gran parte virgen, de la Historia de América.

En este sentido, creemos de gran interés las investigaciones de Belisario Cano (3), Fortunato L. Herrera (4), Fernando Márquez Miranda (5), Ricardo Paniagua (6), Francis B. Richardson (7), y el estudio del anciano sabio Max Uhle (a quien tanto debe la Historia de América en general y las del Perú y Chile en particular) (8). Todos estos trabajos fueron presentados a la Segunda Sección.

De las restantes Secciones del Congreso (9) apuntamos los trabajos de Jorge Cornejo (10), Eduardo Escomel (11), Teodoro Valcárcel (12), Agustín J. Badaracco (13), Luis Baudin (14), Ledesma (15) e Isabel de la Peña (16).

* * *

El Americanismo científico toma cuerpo, despierta un creciente interés, no ya solamente en el erudito, sino también en el iniciado y aún en el profano. Los Congresos de Americanistas contribuyen poderosamente a la ardua tarea de llenar la gran laguna de la Historia del Mundo.

Confiamos en que el Congreso de México y Lima publicará

gran parte de los trabajos presentados. Recordemos, a este efecto, el Congreso celebrado en 1935 (Sevilla, España) en el que se trataron temas de gran interés que no vieron más tarde, la luz pública.

Chile—país, se ha dicho, de historiadores—tendrá probablemente el honor de organizar el próximo Congreso. Fundadas esperanzas nos hacen creer que esta coyuntura contribuirá al esclarecimiento de algunos problemas de su Historia aun no totalmente estudiados.

NOTAS

(1) «Correlaciones arqueológicas entre Perú y Chile». «Fases de la Edad de Piedra en Chile».

(2) «Algunos factores básicos para el estudio de la Sociología Prehistórica Andina».

(3) Belisario Cano: «El Imperio Aymará Pirhua, a cuya última época le dan el nombre de Imperio Incásico».

(4) Fortunato L. Herrera: «El Departamento de Cuzco posiblemente en una época anterior al Incanato fué habitado por la raza aymará».

(5) Fernando Márquez Miranda: «La Arqueología de la Puna Argentina a través de nuevos hallazgos».

(6) Ricardo Paniagua y Rojas: «Tanka-Tanka (ignoradas ruinas preincaicas en el Departamento de Puno)».

(7) Francis B. Richardson: «Possible South American Influence in the Manumental Sculpture of Nicaragua».

(8) Max Uhle: «El origen y la procedencia de las antiguas civilizaciones americanas».

(9) Las secciones en que se dividió el Congreso fueron:

1. Antropología Física y Biología.
2. Arqueología y Prehistoria Americana.
3. Arte, Lingüística, Folklore.
4. Antropología Social (Etnografía y Etnología).
5. Historia.

El total de los trabajos presentados arroja de 151.

(10) Jorge Cornejo Bouroncle: «Las momias incas. Trepanaciones craneanas en el antiguo Perú».

(11) Edmundo Escobel: «La edificación urbana y la defensa contra los dípteros hematófagos en la época precolonial».

(12) Teodoro Valcárcel: «Esquema de la gama heptáfona en la música Aymará».

(13) Agustín J. Badaracco: «La fauna regional en el totemismo de los antiguos pobladores del Perú».

(14) Luis Baudin: «La actualidad de la organización económica del Imperio de los Incas».

(15) Luis Ledesma Medina: «Expedición descubridora de Diego de Rojas; Francisco de Mendoza realiza la jornada de Malaventura-Gaboto Malaventura».

(16) Isabel de la Peña: «Las expediciones científicas que vinieron al Virreinato Peruano».